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在晋江，印染企业绿意盎然，工
业园区也在蓬勃发展。近年来，晋
江积极从节能改造、工艺创新等方
面着手进行节能环保提升，扎实推
进纺织服装产业园区建设，鼓励优
质企业入园集聚发展，促进园区提
质增效、做大做强。

有望在今年10月交付使用的晋
江经开区绿色高端面料整理微工业
园，已经吸引了来自上海、苏州、厦门
等地的企业意向入驻。该项目招商
负责人王鑫介绍，该微工业园项目是
福建省重点建设项目、泉州市工业
（产业）园区标准化建设首批试点项
目，将建成产业空间17万平方米、标
准厂房建筑面积13万平方米，预计可
引进15家以上后整理精品工厂。

在这里，产业园区不是将企业
“大杂烩”式简单聚拢，而是通过建
链补链延链，提供更好政务服务，营
造良好产业生态。王鑫说：“除了 4
栋 5层高的标准化厂房，园内将同
步建设两栋10层高的职工公寓，以
及企业办公楼、智慧立体仓库、污水
处理站、固废仓库等。园区还建立
了专业研发中心与检测中心，服务
企业绿色升级，为入园企业提供纺
织服装面料的常规测试项目和生产
过程中的检测服务。”

“我们意向入驻 5000~10000平
方米的标准厂房。目前，公司已经
在购置生产设备、原材料，希望能够
尽快进驻到园区。”苏州福能纺织科
技有限公司总经理肖振旺说，企业
深耕纺织行业近30年，看好绿色高
端面料整理微工业园，“工业园标准
厂房的配置高，绿色低碳环保，办
公、宿舍、污水处理等配套设施也比
较完善，对入驻企业来说，不仅省心
还减少了投资。”

如今的晋江已集聚了近200家
印染和面料后整理企业，除满足本
地纺织鞋服企业配套染整加工需
求，销售网络还辐射全国各地纺织
主产区。全国产业链上下愈加意识
到，要转型，便要抱在一起发展。唯
有如此，才能绘就产业最美底色。

“链”上发力 晋江印染点燃“绿引擎”
本报记者 施珊妹 董严军

站在新十年的起点上，新一届
晋江市工业设计与时尚创意协会
提出了“融入国际智造创新潮”的
目标。

“这是晋江企业、品牌迈向国
际市场、走向国际化对晋江工业
设计提出的更高要求。”陈诗从
说，过去十年，更多的晋江企业对
工业设计的作用、重要性的认识
提升明显，但与其他优势地区的
差距仍然很大，“同时，像安踏、恒
安、利郎等优秀的民企对设计水
平、能力的要求已经提升到与国
际品牌竞争的高度，我们需要尽
快补足这一点。”

这样的观点与何人可不谋而
合。“国内的工业设计需要融入全球
工业设计圈里，这不仅是工业设计
行业的发展需求，同时也是我们在
综合国力提升后，众多出海品牌对
晋江工业设计实力提出的要求。”

不仅是竞争的需求，技术的发
展也在给晋江的工业设计提出了更
多挑战。

“包括人工智能等设计工具，对
于工业设计的影响越来越大。”福建
省工业设计协会秘书长林敬亭表
示，近几个月，包括Chat-GPT、Mid⁃
journey等智能设计工具十分活跃，
也有现成的设计成果展示，“应该
说，这给新一代设计师带来很大的
冲击，也产生了深刻的影响。”

设计师黄彬表示，新工具的诞
生对普通的设计、大众的设计是一
种“降维打击”，作为批量化的设计、
没有深度和差异化的设计，将被迅
速洗牌，而另一方面，也会对整体工
业设计行业带来提升。

而在长期从事工业设计、产品
建模的许先生看来，AI设计工具的
介入大大缩短了工业设计投入量产
的时间，也会推动更多优秀创意生
成，加速创意迭代，同时给有想法、
有制造能力的企业产业提供了较低
的工业设计提升门槛。抓住新技
术、新工具的机会，对于晋江而言十
分重要。

“融入国际设计大潮，是未来晋
江、晋江企业在国际竞争领域，给工
业设计和时尚创意提出的更高要
求。在更大的舞台上，我们也需要
展示出属于晋江、属于品牌自己的
设计风格。”王俊宏说，未来，在立足
晋江的同时，也要将目光看向世界，
不断提升自己、挑战自己。

十年一剑 晋江工业设计“舞”向世界
本报记者 柯国笠 董严军

炎炎夏日，又一
拨两岸青年设计师将
踏上晋江这片制造业
热土，在“海峡两岸大
学生设计营”中，给制
造企业带来不一样的
设 计 思 潮 和 创 意 创
想。这像是晋江给自
己的工业设计领域常
态化开设的“暑期加
强班”。

与此同时，晋江
自己培育成长起来的

“海峡杯”工业设计大
赛 正 迎 来 第 一 个 十
年，其交出的答卷不
仅让国内工业设计业
内的人都频频点赞，
更为设计新生带来吸
引力。

工业设计领域的
权威专家、湖南大学
设计艺术学院教授何
人可说，“海峡杯”“设
计营”是晋江工业设
计“十年磨一剑”。如
今，晋江也已经到了
让 工 业 设 计 更 加 出
彩，让这柄剑舞出属
于自己风格的时候。

“我们需要看得
更远。”新任晋江市工
业设计与时尚创意协
会会长、利郎创意总
监王俊宏说，面对新
时代、新环境、新工
具，以及晋江产业未
来的发展蓝图，晋江
工业设计急需融入国
际大潮跟上时代。

“不知不觉已经十年。”台湾实
践大学荣誉校长、讲座教授官政能
感慨，“海峡杯”工业设计大赛从落
地生根，到如今每届都收获超 1万
件优秀作品，覆盖面和参赛质量也
为国内“翘楚”，背后的努力和付出
不可谓不多。

作为十年来持续支持、关注并深
度参与“海峡杯”的评审之一，官政能
的感受不可谓不深。

晋江市工业设计与时尚创意协
会方面告诉记者，八届赛事，大赛收
到的设计作品数量逐年攀升，成为同
类赛事中参赛作品数量最多的。大
赛还吸引包括美国、韩国、日本、意大
利、德国等工业设计发达国家，以及
我国香港、澳门、台湾的相关院校、设
计机构、独立设计师参与，国际化属
性凸显，不少设计师拥有红点奖等世
界性奖项的设计作品。八届大赛，累
计获得参赛资格作品数量超过 6万
件，参与院校达百家。

以“海峡杯”为引，设计营则成为

在地企业参与度、效果度最好的形式
之一。以“聚智实业、创享共赢”为主
题，几届设计营累计吸引了恒安、三
六一度、信泰、舒华、晋工机械、力利、
天守、卡尔美、茂泰、纸友、优安纳、梅
花伞、普斯特、嘉利、雨丝梦、福兴、宝
辉、福广家、小时候等上百家晋江企
业参与承办。不仅如此，承办企业恒
安、信泰、纸友、优安纳等还与参与院
校师生建立了良好的常年互动合作
关系。

“来自海峡两岸的 1500多名设
计专业学生，为企业带来近 2000件
设计作品，激发了企业持续创新动
力，实现设计与制造的‘零距离’对
接，不仅为企业带来了相关专利、经
济效益，也为企业带来前沿工业设计
人才。”晋江市工业设计与时尚创意
协会秘书长陈诗从说，“十年来，以赛
事为引导，以工业设计助推实体产业
提升为指引，晋江积极构建工业设计
生态圈，为产品、企业、产业升级提供
创意、创新、创想。”

“‘海峡杯’早就已经成为一个把
工业设计资源汇聚到晋江的大平台。”
何人可说，现在，每年有数百名优秀设
计师会来到晋江参与赛事，而更多的
设计师从赛事本身切入，对晋江背后
庞大的实体产业发生了兴趣。

刚刚入职安踏集团的知名球鞋
设计师“大周”在社交媒体上发布了

“狂潮 5pro”鞋款，这个著名设计师
入职安踏，让不少设计师将目光聚
集在安踏身上。

这样的情况正在频繁发生。过
去几年，361°篮球线产品也赢得越来
越多的赞誉。从BIG3 到DVD系列，
从“人民很行”配色再到“建盏”风格设
计，无不让消费者心甘情愿买单。

作为多年参与设计营举办的企
业的高管，361°副总裁侯朝晖曾在
设计营开营仪式上表示，设计营给
361°带来了年轻人对设计最前沿的
畅想，让工业设计为产品赋能，创造
出更多好产品。

不只是品牌企业，制造型企业

也从中受益。
对于晋工新能源来说，工业设

计对于旗下新能源线产品的重要性
不言而喻。

“全新的动力总成、外观、结构、
运维系统等，都需要新的设计思
路。”晋工新能源总经理陈德伟说，
工业设计对新产品、新客户的开发
越来越看重，也是产品差异化、竞争
力构建的重要组成部分。

而对于设计师而言，晋江雄厚
的产业基础，自然是工业设计实践
的良田，更给个人提供广阔的发挥
空间。

“对设计师来说，能够看到自己
的设计成为量产的产品是一件非常
有意义的事情。这也是许多设计师
能够被晋江吸引来的原因。”官政能
说，以赛事为引子，更多的设计师看
到了晋江的机会。以大赛十周年为
契机，晋江还需要进一步完善工业
设计生态，实现工业设计的高质量
发展，帮助实体产业获得新机会。

十年磨一剑 构建生态圈

“把眼光放得更远”

7 月 10 日 至
16 日，是以“节能
降碳，你我同行”
为主题的第 33 个
全 国 节 能 宣 传
周。节能减排，是
这些年印染行业
转 型 升 级 的 方
向。不少企业通
过采取技术上可
行、经济上合理，
以及环境和社会
可以承受的措施，
从能源生产到产
品研发，再到消费
引导的各个环节，
降低消耗、减少损
失和污染物排放、
制止浪费，有效、
合理地利用能源。

在“互联网+”
“智能化+”“标准
化+”“文化+”的
发展模式下，隆隆
机声、汩汩污水、
滚滚浓烟渐行渐
远。而今，绿色、
可循环、智能化的
晋江印染行业，正
颠覆大众对传统
纺织印染行业的
刻板印象。

在晋江经济开发区安东园内，福
建凤竹纺织科技股份有限公司的国
家级“三星级”绿色厂房，迎来一拨又
一拨的“取经人”。

走进凤竹纺织厂区长达 200米
的定型车间，站在车间中段处，即使
不借助通风设备，体感也透气舒适。
即使身处夏季，这个厂房的温度还可
比普通厂房低3℃~5℃。

作为全国纺织行业首个、福建省
首个整体通过“三星级”绿色工业建
筑认证的项目，凤竹纺织工厂通过建
筑设计优化，打造出了以自然通风采
光为主、机械排烟为辅的节能型生产
车间；厂区生产系统的水、电、汽也实
现能源节约化管理，屋面覆盖的太阳
能光伏，还可为生产提供电量补充。

这座斥资8.5亿元建设的绿色节
能工厂，总共引进25项智能、绿色高
科技制造技术。“我们在厂区各个环
节都采用节能环保的设计，屋面搭设
3.6万平方米太阳能光伏系统，年发
电量约 500万千瓦时；4台烟气回收
处理设备，对废气进行高效回收净化
处理，并进行余热回收，一年可节约
5000吨标煤，回收厂区穿行道路采
用风光互补的智能路灯系统。”凤竹
纺织行政总监叶炜刚介绍，凤竹纺织
成功入选为工信部绿色工厂。

纺织印染的生产，需要大量用水，
自然也有大量的污水产生。在凤竹纺
织，水资源却形成了梯级利用体系。
以漂染废水为例，在这里，有一半的漂
染废水通过反渗透膜处理进行深度处
理，实现中水回收。叶炜刚告诉记者，
两级回用设计的中水反渗透膜系统，
可使污水回用率达50%以上。

在与凤竹纺织仅一墙之隔的向
兴（中国）集团的工厂里，全流程数
据可视化的大屏幕，正时刻追踪着
生产环节的一举一动，助力企业实
现节能减排。

“绿色理念，是现代企业永续发
展的根本驱动力。集团自创立之初
就坚持可持续发展，以造福社会为己
任。”向兴董事长黄再兴介绍，向兴
在企业内部始终积极践行“双碳”目

标，不断优化流程，实现过程可追溯。
据介绍，向兴集团先后投资2000

多万元建立两套污水处理及膜回用
设备，并坚持使用清洁能源，采用绿
色生产工艺。其中，在大量引进高效
智能低耗的生产设备的同时，加强喷
水织机的电机改造，并引进数字化管
理技术和6S精益化管理模式，加强了
对低污低耗可回收原材料的使用，提
高了可回收、可降解产品的产量。公
司还采用了三级能耗采集监控技术，
实现了节能降碳新突破，水重复利用
率达 60%以上，碳排放总量增速为
8.5%，远低于印染布产量增速35.5%，
单位产品的碳排放总量明显下降。

在晋江，绿色印染工厂正在加速
兴起。数据显示，目前，晋江市已有
7家企业获得工信部印染行业规范
条件认定，占全国近 1/10，并累计获
评 18个国家级、25个省级绿色制造
示范荣誉。

在“双碳”目标下，绿色转型
已经成为高质量发展的“必修
课”。新型纺织材料、新型服装面
料、绿色生态染整技术、科技创新
产品……绿色纺织服装产业，离
不开任一环节。

不久前，来自晋江的9种“绿
色产品”获得国家级荣誉，其中，
福建福田纺织印染科技有限公司
的纯棉氨纶布、纯棉单面布、活性
印花布、涤棉氨纶布、涤纶氨纶
布、涤纶网眼布；佳福（福建）染整
有限公司的尼龙环保面料和数码
印花环保面料点“绿”成“金”，在
市场上焕发活力。

从一朵棉花，到一根丝线、一
匹坯布，再到一件衣服；从一滴木
浆，到一根纤维、一块布料，再到
一件衣服……劲霸男装的“碳”索
套装追溯每一件产品的生命周期
碳足迹，并精细计量每一件产品

的能耗。
“长远来看，品牌之所以能经

久不衰，在于其所呈现的精神价
值驱动了消费者最深层次的感
受。围绕需求，为消费者创造价
值，并提供解决方案，引领他们走
向更加健康可持续的生活方式。”
劲霸男装 CEO兼创意总监洪伯
明表示，品牌除追求品质、设计之
外，更需要关注所传达的精神世
界。因而，劲霸将可持续时尚生
活方式带给消费者，以此满足当
下及未来“物有所值”到“物超所
值”的演变。

特步亦以“环保理念”构建新
时尚。特步的聚乳酸 T恤，在业
内一度霸占热搜榜。该产品采用
的聚乳酸主要从玉米、秸秆等含
有淀粉的农作物中发酵提取，经
过纺丝成型后变成聚乳酸纤维，
其制成的衣服通过土埋，1年内
能自然降解。

据特步粗略计算，比起涤纶
梭织面料，聚乳酸每缸布染色使
用的蒸汽可省近100千克。倘若
特步所有服装生产全面采用聚乳
酸，每年可节省300多万吨蒸汽；
所有面料都换成聚乳酸的情况
下，一年可节省 3亿立方米天然
气，约等于 26亿千瓦时电、62万
吨煤的消耗量。

安踏集团近几年来也一直
在寻求激发科技创新的活力，
研发推广环境友好型产品。其

“唤能科技”环保系列，通过回
收 770万个废弃塑料瓶，制成纱
线再做成衣服，减少自然界的
塑料污染；咖啡纱系列回收使
用咖啡渣约 100吨，为实现废弃
物回收再利用提供了新的解决
方案；首款用可降解或可回收
材质制作的“霸道”环保鞋，将
环保理念贯穿整个产品设计、
生产、研发和制造的过程中，让
消费者穿得好看的同时，感受
安踏倡导环保生活的理念和态
度……

满目皆“绿” 工厂加速更新 点“绿”成“金” 焕发产品活力 凝心聚“绿” 绘最美底色
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采用智能设备，向兴印染更节能环保。


